

CUMPLEAÑOS DE «TRABAJO»

14 DE JULIO DE 1931 SE PUBLICO EL N° 1 de

«TRABAJO»

14 de Julio de 1940 celebraremos el noveno año de vida del periódico mas libre de Costa Rica

Para celebrar el esfuerzo que hasta aqui hemos podido sostener, nos proponemos conseguir 500 nuevas suscri-

ciones de «Trabajo».

Desde hoy todos los militantes y simpatizantes vamos a hacer un esfuerzo mínimo de conseguir un nuevo suscriptor por semana.

Militante, simpatizante: Anote el nombre y la dirección y avise inmediatamente a Luisa González—Teléfono 4579.

Cómo va a realizar el Gobierno...

VIENE DE LA PAG. 1ª... gógicas. Y no es que censuremos las obras mismas que se anuncian. Por el contrario, es tamos de acuerdo con casi todas ellas ya que han sido tomadas de nuestros planes, de nuestros programas. Las ideas q' hoy agitan los altos funcionarios son las mismas que nos otros venimos agitando desde hace varios años. Lo que censuramos es que se hable de consignas aisladas y no de un plan conjunto, bien coordinado y debidamente financiado. A este respecto llamamos la atención del señor Presidente de la República.

Nuestro criterio es que el Gobierno debe actuar convenido de que estamos ante una emergencia seria. Las medidas han de ser, entonces, de emergencia. La misma actitud y la misma audacia que se pondría para llevar al país a una guerra, debe adoptarse para salvar a nuestro pueblo de la miseria que lo amenaza.

Debemos pensar en la salvación de nuestra industria cafetalera. Pero al mismo tiempo y con preferencia, debemos pensar en la producción en gran escala de artículos de primera necesidad. La industria cafetalera depende de factores cuyo control es muy relativo para nosotros. En cambio la producción de artículos de primera necesidad sí podemos encauzarla en su totalidad de acuerdo con las conveniencias del país. Para eso lo que necesitamos es que el gobierno se decida a intervenir, en una forma científica, en el proceso de nuestra producción. Que si llega a faltarle oro para nuestras importaciones, cuando menos tengamos arroz y frijoles en abundancia para que ningún costarricense padezca de hambre.

El plan para la producción de artículos de primera necesidad es lo que debe considerarse antes que otras cosas, e insistimos en que el primer ensayo debe realizarse en la zona atlántica que es región ya habilitada por ferrocarriles. Con ese objeto hay que decidirse a dos cosas: a obligar a la Uniedad a entregar al Estado a bajo precio SUS ABANDONOS y a conseguir el dinero necesario para la realización del plan mediante préstamos forzosos que deberán recaer sobre los dineros, congelados en poder de particulares y de instituciones bancarias. Si a un ciudadano en caso de guerra se le puede exigir que entregue su vida a la patria, no hay razón para q' no se le pueda exigir a un adinerado que ayude con su dineros a salvar la economía nacional, en una situación como la presente. El Gobierno debe proceder además, a reducir el presupuesto de gastos. Para eso está debidamente autorizado por el Congreso. Hay en el presupuesto muchas partidas superfluas que pueden ser abolidas aunque griten algunos intereses políticos. Y no es eso lo que está haciendo el Poder Ejecutivo en estos momentos. Por el contrario, parece que le faltan renglones en el presupuesto para repartir gollerías entre los «patriotas» que vociferaron o escribieron durante la campaña.

Ahora bien, el camino a seguir sólo puede verse con claridad poniendo los pies sobre nuestra realidad económica. Y esa realidad está en nuestras estadísticas. Veamos unos cuantos datos elocuentes: Las entradas públicas en el año 1939 fueron de \$42,716,831.30. Pero estas entradas en un gran porcentaje son transitorias como lo podríamos demostrar con un análisis

de las mismas que no hacemos aquí para no complicar estas observaciones. Lo cierto es que en este año de 1940 esas entradas si no bajan de 35 millones no subirán de esa suma lo que ya significara una disminución de entradas de más de 7 millones.

Veamos ahora cómo es que se producen las entradas públicas a fin de precisar mejor sobre qué espaldas pesan tales entradas. Llamando 100 las entradas totales, veamos el porcentaje que corresponde a cada renglón:

Aduanas	47.52%
Licores	13.67 "
Ferrocarril al Pacifico	12.79 "
Impuestos fijos de exportación	4.17 "
Patente Nacional	3.33 "
Eventuales	3.03 "
Impuesto consumo cigarrillos	2.54 "
Impuestos directos	1.93 "
Impuesto de conversión	1.61 "
Monopolio de la gasolina	1.60 "
Impuesto cédular de ingresos	1.37 "
Impuesto consumo de cerveza	1.17 "
Derechos de exportación de bananos	0.90 "
Correos	0.89 "
Timbres	0.79 "
Telégrafos	0.71 "
Impuesto de tráfico	0.65 "
Papel sellado	0.49 "
Impuesto importación de ganado	0.37 "
Registro Público	0.25 "
Superintendencia de Bancos	0.13 "
Imprenta Nacional	0.09 "

Los anteriores son números que nadie puede discutir y que pueden ser estudiados en el mensaje del Presidente Cortés al Congreso correspondiente al 1º de Mayo (Pág. 14). Ahora bien; qué se desprende de esos números?

1º—Que es el pueblo quien hace la mayor parte de las entradas públicas. El capital, no está contribuyendo. El impuesto que realmente paga el capital es el llamado «cedular de ingresos» que gravita directamente sobre las utilidades. Pues bien, como puede observarse, ese impuesto apenas cubre el 1,37% de las entradas totales.

2º—Que el famoso impuesto que pagan los cafetaleros significa menos del 4,17% de las entradas de donde se deduce que su supresión no es problema serio para nuestra economía.

3º—Que la exportación de bananos apenas nos produce un 0,90% de las entradas totales; es decir, menos de un uno por ciento, amén de los gastos enormes que por otro lado nos origina y los cuales no se cubren con ese uno por ciento.

4º—Que las mayores entradas son las que corresponden a aduana, licores, ferrocarril al Pacifico, consumo de cigarrillos etc, las cuales son cubiertas por las capas más pobres de nuestro pueblo.

Planteadas así las cosas, nos otros creemos que es indiscutible que la situación del pueblo puede ser aliviada y las entradas mejoradas con una transformación del sistema tributario que obligue a tributar a los que realmente pueden hacerlo. El Dr. Calderón se equivocó de medio a medio cuando censuró el sistema de los impuestos directos. Por el contrario, éste es el sistema que nosotros necesitamos para que no se cometa la injusticia de obligar a pagar al que no puede en tanto que el que puede no paga o echa las cargas de sus tributos sobre las es-

¿NEUTRALIDAD O NO... Viene de la p.

sobre el hecho de que las Repúblicas americanas, menos México, nunca protestaron por la doble agresión de que fué objeto la República Española de parte de las dos potencias totalitarias. Y no está demás señalar también, que los gobiernos que hoy se apresuran a contestar afirmativamente la gestión uruguaya, son los mismos que se apresuraron hace algún tiempo a declarar su simpatía por la causa de Franco y a reconocer su gobierno. Este cargo no le corresponde al Dr. Calderón Guardia porque todavía no ejercía el poder, aunque sí era Presidente de la Cámara Legislativa. Todo esto sirve para deducir que los móviles que inducen a los gobiernos de las Repúblicas americanas a protestar contra las agresiones del momento, no son lo que aparentan. Por eso es que no vemos con simpatía su actitud: porque no creemos en la sinceridad de gobiernos que ayer no más estaban aplaudiendo los crímenes que nazis, fascistas y moros cometían en España y porque comprendemos que lo que buscan son fines bastardos, contrarios a los verdaderos intereses de la democracia en América. Porque creemos, pues, que lo que realmente se proponen los gobiernos latinoamericanos, con honrosas excepciones, es complacer dócilmente al amo imperialista del Norte sujetando la política exterior de sus respectivos países al carro de guerra yanqui.

En segundo lugar, el canciller Cantillo, de la Argentina, ha propuesto a todos los gobiernos de la Unión Panamericana cambiar la política de neutralidad frente al conflicto europeo, que dicen que se practica en la actualidad, por la «no beligerancia». Suponemos que la mayor parte del público costarricense que se ha enterado de esta noticia, la ha dejado pasar sin concederle importancia alguna. Sin embargo, detrás de ese simple cambio de palabras se oculta un peligro grave e inminente. El peligro de que América trueque su neutralidad por la beligerancia. No beligerante es Italia con respecto al actual conflicto europeo, y ya vemos que de esa actitud a la beligerancia abierta no hay más que un paso, que puede ser dado en cualquier momento, tal vez esta misma semana. La no-beligerancia de América significaría lo mismo. Significaría, por ejemplo, la derogatoria de la Ley Johnson en los Estados Unidos, a fin de que éstos puedan conceder créditos de guerra a los aliados; y nadie ignora que fueron los créditos de guerra concedidos por los Estados Unidos a los aliados en 1914, lo que los obligó a entrar en la guerra en 1917, con el claro propósito de poner a salvo los millones de Morgan y otros potentados peligrosamente invertidos. La sola diferencia sería que de esta vez, en virtud de la política de «Solidaridad Continental», los Estados Unidos arrastrarían a todos los pueblos latinoamericanos al conflicto. Y que lo más seguro es que nos traten como están tratando Inglaterra y Francia a sus colonias. Esto es, que nuestros recursos materiales serían saqueados para ponerlos al servicio de la guerra y que las masas nativas serían posiblemente utilizadas como carne de cañón, también al servicio de la guerra imperialista.

Pero lo que resulta más indignante de la proposición Argentina es que se ve claramente que la maniobra que ella encierra proviene de Inglaterra. Quienes hayan seguido de cerca la política de la Argentina en los últimos congresos panamericanos, saben que dicha política ha estado siempre inspirada por la Gran Bretaña. Es claro entonces que la Gran Bretaña, prevaliéndose de la gran influencia económica que ejerce sobre la Argentina y desde luego, de su dominio político, está utilizando al gobierno títere de este país para lanzar a América a la guerra. Y como esta medida conviene a los intereses del imperialismo yanqui, los Estados Unidos no se oponen a él.

Y aquí en Costa Rica, tenemos que el «Comité France Amerique» ha declarado su simpatía y su apoyo a la proposición de Cantillo. Al mismo tiempo, el ex-cónsul de Polonia, Picado, ha formulado «ensacionales denuncias» respecto de las actividades de la «quinta columna nazi» en Costa Rica. Quienes tengan la costumbre de leer «Trabajo», se habrán dado cuenta que las revelaciones de Picado ya habían sido formuladas por este periódico desde hace dos años, sin que nadie hiciera caso. Posiblemente por ese tiempo el Sr. Picado como su hermano Teodoro, simpatizaba con las actividades nazis en nuestro país. Pero lo importante por ahora es destacar que lo que ha determinado la actitud del Sr. ex-cónsul Picado no es su amor a nuestra democracia, que por cierto muy tardíamente le viene interesando, sino el interés de obligar al país a abandonar su neutralidad en relación con el pronunciamiento del «France Amerique».

Quiero concluir estas líneas llamando la atención del pueblo costarricense sobre la necesidad de que vigile muy de cerca las peligrosas maniobras de los partidarios de la guerra de cualquiera de los dos bandos, para que no se deje sorprender por ningún acto que ponga en peligro nuestra neutralidad y para que ponga toda su energía y todo su talento en la denuncia implacable de los que trabajan por la extensión de la guerra hasta nuestro continente.

paldas del pueblo. Los cafetaleros quieren que se supriman los tributos de exportación, Estamos de acuerdo. Los agricultores quieren que se supriman los impuestos que paga la tierra. Estamos de acuerdo. Pero que se establezca el impuesto sobre las utilidades. Que los ciudadanos no paguen por lo que tienen sino por lo que ganan. Esta es la única reforma tributaria justa y conveniente en las actuales circunstancias.

Consiga Ud. un nuevo suscriptor para «TRABAJO»

Hay que acabar con...

VIENE DE LA PAG. 1ª...

minar su período? Es justo que mientras el pueblo necesita urgentemente obras de fomento y carreteras que den salida a los productos agrícolas, el Presidente tenga cientos de miles de colonas para sus «amigotes» que le han prestado «buenos servicios», o para que se los coja él mismo de acuerdo con familiares o testaferros que reciben el contrato y luego entregan la plata al Presidente que se los dió? Por el mal elemental sentido de economía y de moralidad, creemos que la vieja forma de entregar las administraciones de licores debe terminar y hay que apoyar la moción del diputado que la presentó.

PULLITAS

VIENE DE LA PAG. TRES

dia, de cuando la comadrona pesó su cuerpecito tierno, de sus pañales humedecidos sin querer, de cuando comenzó a decir lerolerolero, de lo bueno que era él, que no daba malas noches, del primer diente, de cuando lo sacaron de angelito, en fin de todos sus pasos hasta que se metió en la carrera política y se inclinó a la diplomacia en la que se dedicó a ahucar tiranos y tiranuelos. Por supuesto que no mencionó lo de los tiranos y menos lo de los tiranuelos.

Pero los muchachos que vieron en lo que pararon todos aquellos pasos de Lilito, a pesar de su inexperiencia no se sintieron edificados por el ejemplo, y se resolvieron a no hacerle caso para no parecerse en nada a este Lilito Aguilar, Sócrates de mentirijillas, idealista de oropel que en un apuro se comió las palomitas que criaba en su palomar. Y los estudiantes dejaron al MAESTRO que les hablaba de su «fecunda» carrera y se fueron a hacer su manifestación.

Veremos si Lilito cumple su palabra de renunciar su puesto en vista de que no logró imponerse a los estudiantes.

Dicen que por ahí hay un Muñocito que quedó muy bien parado en este Gobierno. De por medio anda una libreta de adhesiones al Jimenismo que escamotearon y llevaron a la Dirección del Partido Calderonista. Dicha libreta ha servido de guía a los que hoy tienen la sartén por el mango para separar a muchas personas de su puesto. Hable el muñocito en cuestión.

Lo que nos dicen los números...

VIENE DE LA PAG. 1ª...

Se desprende de estos datos que los Estados Unidos nos compran sobre todo bananos; pero los bananos no son de nosotros sino de ellos. Revelan también los números anteriores, aunque muy parcialmente, que la guerra europea va a afectar también el negocio bananero; porque nosotros recogemos los datos referentes a los bananos que exporta mos directamente a Europa. Pero hay enormes cantidades de banano que van a Europa de los Estados Unidos y que nosotros no podemos controlar.

EXPORTACION DE CACAO:

Estados Unidos \$	463.869.00
Alemania	333.63900
Inglaterra	000.000.00
Colombia	211.080.00
Suecia	160.451.00
Canadá	000.000.00

EXPORTACION DE ORO

Estados Unidos \$ 664.149.00
A los otros países no exportamos oro. Y como se ve, la exportación de ese metal es muy reducida.

Naturalmente exportamos otros artículos (maderas, miel

de abejas, etc.) pero en cantidades que no afectan el mecanismo general de la economía del país.

Veamos ahora rápidamente el capítulo de nuestras importaciones. En otras palabras: hemos visto lo referente a las compras que los otros países nos hacen. Ahora veamos lo que nosotros les compramos a los otros países.

Del total de nuestras compras, corresponde:

Estados Unidos un	58.80%
Alemania un	17.67%
Inglaterra un	3.95%
Japón un	5.08%

De lo anterior se desprende que los países que realmente nos compran nuestro café, son los que menos se benefician con nuestra compras; que al Japón, que no nos compra nada le compramos más que a Inglaterra y que los Estados Unidos recogen el mayor beneficio de nuestras compras sin darnos una verdadera compensación.

¿Qué ha hecho el Gobierno ante tan graves perspectivas? ¿Qué se propone hacer? Desde hace mucho tiempo venimos formulando estas preguntas sin obtener contestación.

La farsa de las últimas elecciones...

VIENE DE LA PAG. TRES

bárbaros y les dí las gracias profundamente agradecido.

—¿Pa onde caminar?—me preguntó. Y como le contestara que para la iglesia añadió:

—Yo enseñar camino.— Y trotando delante de mí me puso frente al boquete que forma la entrada de la picada y que era el que simulaba la mancha negra que yo había visto la noche anterior.

—Caminar derecho, derecho —me aconsejó.

—Está muy largo?

—¿Como caminar uté?—me preguntó por toda contestación. Yo le dije que muy ligero y el indio agregó:

—Entonce no largo. Poner ropa y camina ya!

Se despidió de mí después de aceptarme un paquete de cigarrillos y yo, más alegre que unas Pascuas por haber salvado con felicidad el peor

obstáculo, comencé a hacer planes mientras me ponía la ropa. De pronto, ¡maldita sea!, me acordé que en un exceso de precaución había metido mis credenciales entre las piedras de la otra orilla, y en mi prisa por aprovechar el cayuco, las había dejado olvidadas! ¡Demonio! —pensé.— Si me las roban si que me dejan «arreglado»! Y en un santiamén estaba en la otra orilla y no respiré tranquilo hasta que las tuve en mi poder.

En cuanto estuve de vuelta con mis credenciales, mandé al demonio el frío y el hambre y la renquera, y desnudo como estaba me puse a ensayar pasos de baile sobre el lodo de la picada, mientras me reía como un loco de solo pensar en la desagradable sorpresa que le iba a dar al marrullero de Nefatali y al viejo mentiroso de don Eladio.

Una película extraordinaria...

VIENE DE LA PAG. TRES

efectos y con una técnica espléndida. Pero interesa medularmente porque plantea la situación actual de la democracia en el mundo capitalista de formada por los vicios y la corrupción. Es un deber imperativo de las naciones democráticas hacer una revisión y una limpieza de los sistemas e instituciones que rigen su vida. Es un deber de las democracias, en esta época que vivimos, hacerse esta interrogación: ¿Somos realmente

una democracia? Vivimos realmente un regimen de libertades? Trabajamos para el pueblo? Los hombres que integran el gobierno y demás organismos, se sienten realmente funcionarios del pueblo? Y a decir verdad, yo creo que la cosa no anda muy bien. Los gobernantes se ocupan debidamente de engañar a los pueblos que poco a poco van también degenerando y perdiendo su sentido de libertad, de responsabilidad, de altivez moral.